

## CARTAS DE TRES MAEZTU A MIGUEL DE UNAMUNO

I.II. *Cartas de Juana Whitney y Ramiro de Maeztu*

III. *Cartas de amistad de María de Maeztu*

Miguel de Unamuno y Ramiro de Maeztu son dos vascos, uno de Bilbao y el otro de Vitoria. Dos colosos de la generación del 98. Temperamentalmente, no poco afines en razón de su vehemencia. Vitalmente, con dos ejecutorias muy distintas. Ideológicamente, aproximados o encontrados, según épocas. Unamuno era varios años mayor que Maeztu: éste nació en Vitoria en 1874: su padre nació en Cuba y era hijo de Francisco de Maeztu y Eraso, guardia de corps de Pezuela en Cuba; su madre Juana Whitney, nació en París, aunque era de nacionalidad inglesa e hija del Cónsul de Inglaterra en Francia y protestante. Arruinada la familia en Cuba, volvió a España en 1894. Muy joven, Ramiro empezó a colaborar en «El porvenir vascongado», pronto pasó a Madrid, donde a principios de siglo colaboró en *El imparcial*. En 1905 se muestra rebelde, anticlerical y antijesuita, y pasará a Londres, desde donde colabora como corresponsal en *La Prensa* de Buenos Aires. En 1911 marcha a Marburgo. A partir de 1919 colabora en *El Sol*. En 1927 es nombrado Embajador de España en Argentina. Vuelve en 1930, funda «Acción Española» y será diputado (1934). Fue asesinado el 28 de octubre de 1936. Dos meses más tarde moría Unamuno en Salamanca<sup>1</sup>.

Estudiar las relaciones entre Maeztu y Unamuno resulta harto complejo, si hubiéramos de entrar a fondo en el tema. Deseo limitarme en este artículo a dar a conocer las cartas de Maeztu que se conservan en la Casa-Museo Unamuno, en Salamanca. Son menos de las que cabría esperar, y las preceden en el

1 Cfr. V. Marrero, *Maeztu* (Madrid 1955), pp. 58 ss.